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Das will die neue Bundes-Regierung  

für Barriere-Freiheit tun 

 
 

 

Deutschland hat seit Dezember 2021  

eine neue Bundes-Regierung. 

Diese Parteien sind in der neuen Regierung: 

SPD  

Bündnis 90 / Die Grünen  

FDP  

Man nennt die neue Bundes-Regierung auch 

• rot-grün-gelbe Bundes-Regierung  

oder 

• Ampel-Regierung. 

Wir schreiben in diesem Text meistens:  

Ampel-Regierung. 

 

  



Seite 3 

Im Oktober und November 2021  

haben die 3 Parteien  

viel miteinander gesprochen. 
 

Die 3 Parteien haben überlegt:  

• Was wollen sie bis 2025 alles tun. 

• Was sind ihre politischen Ziele.  

 

Die 3 Parteien haben ihre Ziele  

in einen Vertrag geschrieben. 

 

Der Vertrag heißt in schwerer Sprache: 

Koalitions-Vertrag. 

In dem Vertrag steht auch etwas  

über Barriere-Freiheit. 
 

 

Die Interessenvertretung Selbstbestimmt 

Leben in Deutschland (ISL)  

hat sich den Vertrag  

genauer angeschaut. 

 

 

Denn: Die ISL macht gerade ein Projekt  

zur Barriere-Freiheit.  

Das Projekt heißt in schwerer Sprache: 

Barriere-freie Teilhabe für alle. 

Das Geld für das Projekt  

kommt von der Aktion Mensch. 
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Barriere-Freiheit bedeutet:  

Es gibt keine Hindernisse! 

 

Barriere-Freiheit  

ist für alle behinderten Menschen wichtig. 

Barriere-Freiheit  

hilft behinderten Menschen. 

Damit sie selbst-bestimmt leben können. 
 

 

Hier ein paar Beispiele für Barriere-Freiheit: 

• Rampen 

 

• Aufzüge  

• Leit-Linien auf Geh-Wegen 

 

• Lautsprecher-Durchsagen in Bussen 
 

• Anzeige-Tafeln an Bahnhöfen 

 

 

• Gebärden-Sprache im Fernsehen 

 

 

• Infos und Texte in Leichter Sprache 

 

• Bilder 
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Was steht  

im Koalitions-Vertrag  

über Barriere-Freiheit? 
 

 

Auf der Seite 78 stehen die meisten Sachen  

über Barriere-Freiheit. 

Die Überschrift im Vertrag heißt: Inklusion. 

Das hat sich die Ampel-Regierung  

bis 2025 vorgenommen: 

Deutschland soll überall Barriere-Freiheit haben. 

Hier soll es Barriere-Freiheit geben: 

überall im öffentlichen Leben. 

Zum Beispiel: 

in allen öffentlichen Gebäuden 

• in Ämtern 

 

auf allen öffentlichen Plätzen 

• auf Sport-Anlagen 

• in Park-Anlagen 

• auf Markt-Plätzen  
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Hier soll es Barriere-Freiheit geben:  

bei allen privaten Dienst-Leistern  

und bei allen Gütern. 

Das sind zum Beispiel  

private Dienst-Leister:  

• Läden und Einkaufs-Geschäfte 

• Banken und Versicherungen 

• Kneipen und Kinos 

• überall, wo man Kunde oder Kundin ist 

 

 

Das sind zum Beispiel Güter: 

• Fernseher und Handy 

• Wasch-Maschinen 

• alle Dinge, die man im Alltag benutzt 

 

 

 

 

Wie schnell soll es diese Barriere-Freiheit geben? 

Die privaten Dienst-Leister und  

die Fabriken bekommen etwas Zeit. 

Aber sie müssen in jedem Fall etwas  

für Barriere-Freiheit tun.  

 

Was will die Ampel-Regierung dafür tun? 

• Dafür soll es Geld geben. 

• Die Bundes-Fachstelle  

Barriere-Freiheit soll beraten.  
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Hier soll es Barriere-Freiheit geben: 

überall, wo man sich fort-bewegt. 

Das schwere Wort dafür ist Mobilität. 

Das gehört zum Beispiel zur Mobilität: 

öffentliche Verkehrs-Mittel 

• Busse 

• Straßen-Bahnen 

• U-Bahnen und S-Bahnen 

• Züge 

 

 
 

Wie schnell soll es dort Barriere-Freiheit geben? 

 

bis spätestens 2026 

 

 

Was gehört noch zur Mobilität? 

Fußgänger-Verkehr 

• Geh-Wege 

• Ampeln 
 

andere Fahrzeuge 

• Autos 

• Motor-Räder 

• Fahr-Räder 

   

  



Seite 8 

Hier soll es Barriere-Freiheit geben: 

beim Wohnen. 

Zum Beispiel: 

wenn man neue Wohnungen baut 

 

wenn man Wohnungen umbaut 

 

 

Hier soll es Barriere-Freiheit geben: 

bei allem, was mit Gesundheit zu tun hat. 

Zum Beispiel: 

in Arzt-Praxen 

 

in Apotheken 

 

in Krankenhäusern 
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Und hier soll es Barriere-Freiheit geben: 

im digitalen Bereich. 

Das gehört zum Beispiel zum digitalen Bereich: 

das Internet 

 

Handys 

 

Tablets 

Ein Tablet ist so etwas  

wie ein großes Handy.  

Das sind viele Ziele. 

Dafür will die Ampel-Regierung einiges tun … 

Die Ampel-Regierung macht dafür ein Programm. 

Das Programm heißt in schwerer Sprache:  

Bundes-Programm Barriere-Freiheit. 

 

Die Ampel-Regierung überarbeitet dafür einige Gesetze: 

• das Behinderten-Gleichstellungs-Gesetz 

• das Barriere-Freiheits-Stärkungs-Gesetz  

• das Allgemeine Gleichbehandlungs-

Gesetz 
 



Seite 10 

Die Ampel-Regierung will  

diese öffentlichen Gebäude barriere-frei machen: 

alle öffentlichen Gebäude,  

die der Bundes-Republik Deutschland gehören 

 
alle öffentlichen Gebäude,  

die die Bundes-Republik Deutschland neu baut 

 

Diese öffentlichen Gebäude  

sind zum Beispiel gemeint: 

 

alle Bundes-Ministerien 

Ein Beispiel:  

das Bundes-Ministerium für Gesundheit in Berlin 

alle Bundes-Gerichte 

Ein Beispiel:  

das Bundes-Sozial-Gericht in Kassel 

alle Bundeswehr-Gebäude 

Ein Beispiel:  

das Bundeswehr-Krankenhaus in Berlin  

 

Alle diese Gebäude sollen ganz barriere-frei werden. 
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Die Ampel-Regierung will das bald  

barriere-frei machen: 

die Presse-Konferenzen  

von den Ministerien und Ämtern,  

die zur Bundes-Republik Deutschland gehören 
 

die öffentlichen Veranstaltungen  

von den Ministerien und Ämtern,  

die zur Bundes-Republik Deutschland gehören  

Infos zu Gesetzen und Regeln  

von der Bundes-Republik Deutschland   

 

Das soll es dort bald geben: 

Gebärden-Sprache 

 

Angebote in Leichter Sprache  

Angebote in einfacher Sprache 
 

 

Das wird die Ampel-Regierung bald dafür tun: 

Es soll ein eigenes Fach-Büro für Deutschland geben. 

Das ist der schwere Name für das Fach-Büro: 

Bundes-Kompetenz-Zentrum Leichte Sprache / 

Gebärden-Sprache. 

Das Fach-Büro soll sich zum Beispiel darum kümmern: 

Leichte Sprache und Gebärden-Sprache. 
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Im Koalitions-Vertrag steht noch mehr 

über Barriere-Freiheit … 

 

Seite 66  

Bauen und Wohnen 

 

Die Ampel-Regierung sagt:  

Wohnen ist für alle Menschen sehr wichtig.  

Wohnen ist ein Grund-Bedürfnis. 

 

Die Ampel-Regierung unterstützt zum Beispiel das: 

Es muss genug Wohn-Raum geben. 

Miet-Wohnungen müssen bezahlbar sein. 

Miet-Wohnungen dürfen nicht zu teuer sein. 

 

Bauen muss bezahlbar sein. 

Häuser-Bauen darf nicht zu teuer sein. 

Ganz wichtig:  

Häuser und Wohnungen sollen  

barriere-arm werden. 

 

Menschen sollen gut Wohnen können. 

Es soll genug öffentliche Orte  

in der Nähe von Wohn-Gebieten geben. 

Zum Beispiel:  

Supermärkte, Bushalte-Stellen, Parks  
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Seite 88 und Seite 89 

Bauen und Wohnen 

 

 

Das hat die Ampel-Regierung zum Beispiel bis 2025 vor: 

Sie wollen mehr dafür tun: 

gute Wohnungen für ältere Menschen 

bauen. 

 

Sie wollen mehr dafür tun: 

Barrieren in Wohnungen und Häusern 

müssen verschwinden. 

 

 

Das kostet Geld. 

Dafür gibt es in Deutschland ein Förder-Programm. 

Das Programm heißt in schwerer Sprache:  

KfW Programm. 

Die Ampel-Regierung  

gibt dem Förder-Programm  

mehr Geld. 
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Seite 9 und Seite 10  

Wie können alle Bürger und Bürgerinnen 

an Gesetzen mit-arbeiten. 
 

 

Das hat die Ampel-Regierung zum Beispiel bis 2025 vor: 

Man soll Gesetze leichter verstehen. 

 

Die Angebote vom Bundes-Tag  

sollen barriere-freier werden. 

Die Angebote von der Bundes-Regierung  

sollen barriere-freier werden. 

Die Ampel-Regierung  

will eine extra Internet-Seite für Gesetze 

machen. 

Dort wird zum Beispiel stehen: 

• Welche Gesetze will  

die Regierung ändern. 

Was macht die Regierung dafür. 

• Welche neuen Gesetze macht  

die Regierung. 

Was macht die Regierung dafür. 

 

 

 

Die Regierung will auch das versuchen: 

Die Bürger und Bürgerinnen sollen  

ihre Gedanken und Ideen  

zu den Gesetzen sagen können. 

Das soll über die Internet-Seite gehen. 
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Seite 15 und Seite 16 

Handy-Empfang und Internet-Empfang  

in Deutschland 

 

 

Das hat die Ampel-Regierung zum Beispiel bis 2025 vor: 

Der Handy-Empfang  

in den Zügen von der Deutschen Bahn  

soll bald besser werden.  

Der Internet-Empfang  

in den Zügen von der Deutschen Bahn  

soll bald besser werden.  

Viel mehr Menschen sollen das Handy und 

das Internet gut benutzen können. 

Dafür soll das Internet zum Beispiel 

barriere-frei werden. 

 

Die Ampel-Regierung will das prüfen:  

Wie kann Barriere-Freiheit  

beim Handy und im Internet  

besser werden.  
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Seite 24 und Seite 25 

Fort-bewegen und Mobilität: 

Verkehrs-Mittel 

 

 

Das ist der Ampel-Regierung zum Beispiel wichtig: 

Alle Menschen in Deutschland  

sollen sich gut fort-bewegen können. 

Egal, wo sie wohnen. 

Zum Beispiel: 

• in der Stadt 

• auf dem Land 

 

 

 

Das will die Ampel-Regierung  

zum Beispiel bis 2025 erreichen: 

Sie will gute und neue Ideen für die Mobilität. 

Die Verkehrs-Mittel sollen für die Umwelt gut sein. 

Die Verkehrs-Mittel  

sollen barriere-frei sein. 

 

Die Verkehrs-Mittel sollen für alle Menschen gut sein. 

Die Verkehrs-Mittel und Fahrkarten 

sollen nicht zu viel kosten. 
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Seite 48 

Fort-bewegen und Mobilität 

 

 

Die nächsten Jahre sind sehr wichtig für die Mobilität. 

Die Ampel-Regierung  

will viel verändern. 

Die Ampel-Regierung  

muss viel verändern. 

Sie will eine andere Politik machen. 

Das wird nicht einfach. 

 

Die Regierung hofft: 

Die Menschen in Deutschland 

verstehen das. 

Und machen mit. 

 

Dafür will die Regierung  

mit den Menschen sprechen: 

• Sie will ihre Ideen hören. 

• Sie will ihre Gedanken hören. 
 

Und das will die Regierung  

auch machen: 

Sie will immer wieder prüfen: 

Macht sie das mit der Mobilität 

noch richtig.  
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Seite 49 

Bahn-Verkehr 

 

 

Das will die Ampel-Regierung zum Beispiel machen: 

Sie will einen Plan für mehr Zug-Verkehr  

in Deutschland machen. 

 

Sie will die Barriere-Freiheit  

in Zügen und auf Bahnhöfen besser machen. 

• Sie will mehr Bahn-Strecken bauen. 

• Sie will geschlossene Bahn-Strecken  

wieder öffnen. 
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Öffentlicher Nah-Verkehr  

und Mobilitäts-Angebote  

 

Das will die Ampel-Regierung zum Beispiel machen: 

Die Fahr-Pläne von Zügen und Bussen 

sollen besser zusammen-passen. 

Damit das Umsteigen besser klappt. 
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Seite 85 

Gesundheit 

 

 

Das will die Ampel-Regierung zum Beispiel machen: 

Sie macht bis Ende 2022  

einen Aktions-Plan. 

Darum soll es in dem Aktions-Plan gehen: 

• Wie kann das Gesundheits-Wesen  

für alle Menschen gut sein. 

• Wie kann das Gesundheits-Wesen 

barriere-frei sein. 

An dem Aktions-Plan sollen zum Beispiel 

behinderte Menschen mit-arbeiten. 

 

 

 

 

 

Schwer-behinderte Kinder sollen  

besser versorgt werden. 

 

Familien von schwer-behinderten Kindern  

sollen es leichter haben: 

Sie sollen weniger Papiere ausfüllen müssen.  

Davon soll es mehr geben: 

• eigene Behandlungs-Orte  

für Erwachsene mit Lern-Schwierigkeiten 

oder mit Mehrfach-Behinderungen 

• eigene Behandlungs-Orte  

für behinderte Kinder 

Das soll in allen Bundes-Ländern so sein. 
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Seite 95 

Bildung 

 

 

Das will die Ampel-Regierung zum Beispiel machen: 

Kinder und Jugendliche sollen besser lernen können. 

Sie sollen mehr Unterstützung bekommen. 

Dabei soll das egal sein: 

• Wie viel Geld ihre Eltern haben. 

• Oder aus welchem Land ihre Eltern kommen. 

Die Regierung will über 4.000 Schulen stark machen. 

An diesen Schulen gibt es besonders viele Schüler und 

Schülerinnen aus benachteiligten Familien. 

Benachteiligte Familien bedeutet zum Beispiel: 

• Den Familien geht es nicht so gut. 

• Die Familien sind vielleicht arm. 

Die Schulen sollen barriere-frei werden. 

 

Diese Schulen sollen mehr Geld bekommen. 

Damit ihr Unterricht besser wird. 
 

Die Regierung will das fördern: 

Diese Schulen sollen Sozial-Arbeiter und  

Sozial-Arbeiterinnen bekommen.  
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Seite 113 

Sport 

 
 

Die Ampel-Regierung findet: Sport ist wichtig. 

Menschen lernen durch Sport zum Beispiel:  

• zusammen-halten und zusammen-arbeiten 

• gut mit-einander auskommen  

Im Sport machen viele Leute mit.  

Viele Leute bekommen kein Geld dafür. 

 

Das will die Ampel-Regierung zum Beispiel machen: 

Sie will einen Plan machen. 

Damit sich der Sport weiter-entwickelt. 

Die Regierung will sich dafür einsetzen: 

• Sport-Stätten sollen mehr Geld bekommen. 

• Und Sport-Vereine auch. 

Das soll zum Beispiel mit dem Geld  

gemacht werden: 

Die Sport-Stätten sollen  

barriere-frei werden. 

 

 

 

Der Behinderten-Sport soll  

besonders unterstützt werden. 
 

Der Sport für alle Menschen soll  

besonders unterstützt werden. 

Sobald das nach Corona wieder geht.  
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Seite 121 

Kultur 

 

 

Die Ampel-Regierung findet:  

• Kultur ist wichtig. 

• In Deutschland muss es Kultur geben. 

Das gehört zum Beispiel zur Kultur: 

• Theater und Oper 

• Musik und Konzerte 

• Kunst 

• Museen und Ausstellungen 

• Bücher und Büchereien 

• Filme 

 

 

 

Das will die Ampel-Regierung für die Kultur machen: 

Kultur soll in Deutschland ein wichtiges Ziel werden. 

Das ist dafür wichtig: 

• Es soll in Deutschland  

ganz verschiedene Kultur geben. 

• Kultur-Orte sollen barriere-frei sein. 

• Egal wer Kultur macht:  

Alle Menschen sollen  

die gleichen Rechte habe. 
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Seite 123 und Seite 124 

Medien 

 
 

Die Ampel-Regierung findet:  

freie Medien und unabhängige Medien sind wichtig. 

Das sind zum Beispiel Medien: 

• Zeitungen und Zeitschriften 

• Radio und Fernsehen 

• Internet-Seiten 

   

Das bedeutet unabhängig: 

• frei 

• selbst entscheiden  

 

Das ist der Ampel-Regierung für freie Medien und 

unabhängige Medien besonders wichtig:  

Es muss viele verschiedene Medien geben. 

Es soll private Medien geben. 

RTL und Sat 1 sind zum Beispiel private Medien.  

Es soll öffentlich-rechtliche Medien geben. 

ARD und ZDF sind öffentlich-rechtliche Medien.  

 

Das will die Ampel-Regierung prüfen: 

Wie können Medien barriere-frei werden. 

Überall in Europa. 
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Seite 127 

Gutes Leben in der Stadt  

und auf dem Land 

 

 

Das Leben in Deutschland  

soll besser werden.  

• Das Leben in der Stadt  

soll besser werden. 

• Das Leben auf dem Land  

soll besser werden. 

Die Ampel-Regierung will dafür Geld  

an Städte und Orte geben. 

 

 

Die Regierung will besonders  

das unterstützen: 

• den Klima-Schutz 

• genug Einkaufs-Läden überall 

• genug öffentlichen Nah-Verkehr überall 

• gutes Internet und Handy-Empfang 

überall 

• Barriere-Freiheit überall 

 

 

 

Meistens müssen  

die Städte und Orte das selbst bezahlen. 

Die Ampel-Regierung will  

die Städte und Orte besser beraten: 

Wo gibt es Förder-Gelder dafür. 
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Seite 172 

Bezahlen ohne Bar-Geld 

 

 

In ganz Europa wird immer öfter  

ohne Bar-Geld bezahlt.  

Das heißt bar-geld-loses Bezahlen.  

So bezahlt man zum Beispiel  

bar-geld-los: 

• mit einer EC-Karte 

• Überweisen über eine Bank 

• Überweisen mit PayPal 

Das ist so etwas wie eine Bank. 

PayPal geht nur übers Internet. 

In schwerer Sprache nennt man das alles: 

digitale Finanz-Dienst-Leistungen. 

 

 

 

 

Darum will sich die Ampel-Regierung 

kümmern:  

Europa braucht ein gutes Angebot  

für bargeld-loses Bezahlen. 
 

Dieses Angebot muss barriere-frei sein. 

So ein Angebot ist für alle Menschen 

wichtig: 

• für alle Kunden und Kundinnen 

• für alle Händler und Händlerinnen 
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  Wichtige Infos - Impressum 

 

Interessenvertretung Selbstbestimmt Leben  

in Deutschland e.V. – ISL  

 

Dezember 2021 

 

Verantwortlich im Sinne des Presse-Rechts:  

Interessenvertretung Selbstbestimmt Leben  
in Deutschland e.V. – ISL  

Leipziger Straße 61 

10117 Berlin  
 

Telefon: 030 – 40 57 14 13 

 

E-Mail: info@isl-ev.de  

 
 

Leichte Sprache 

• Mensch zuerst – Netzwerk People First Deutschland e.V. 

•  ISL 
 

Bilder 

• Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung  
Bremen, Illustrator Stefan Albers, Atelier Fleetinsel, 
2013 

• pixabay 

• Marleen Soetandi 

• Susanne Göbel 
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